
26日 ， 记者从南京市人社局
了解到， 南京市农民工工作领导
小组办公室与市总工会相关部门
近日对全市民工保洁从业人员生
存状况开展专题调研 ， 采取问卷
调查、 座谈和现场走访相结合的
方式进行， 调查发现 ， 环卫工目
前的工资标准比最低工资标准略
高些， 住房条件相对差。 （7月27
日 《现代快报》）

环卫工又被尊称为 “城市美
容师”， 他们也确实通过自己的汗
水和劳动美化了城市 ， 美化了环
境 ， 让我们的生活变得更美好 ，
但是对于他们自己而言 ， 却似乎
只有名字里才含有一个 “美” 字。
调查表明， 他们的工作环境 “不
美”， 劳动条件 “不美”， 工资待
遇同样也 “不美”。

在南京市调查的1万名左右环

卫工中 ， 以中老年人居多 。 其中
39岁以下的 ， 只占3.3%。 而已经
达到退休年龄的环卫工 ， 50岁以
上的女性 ， 60岁以上的男性 ， 占
35.7%。 现在问题就出来了， 如果
城市环卫工群体年龄偏大 、 人员
紧缺的问题不尽快得到解决 ， 那
么等现在的环卫工逐渐接近退休
年龄 ， 谁来给我们的城市 “美
容 ”？ 我们的城市和生活又如何
“美” 得起来？

“城市美容师” 不能只有名字
美 ， 明天有没有人给我们的城市
“美容”， 关键就看我们今天以什
么样的态度对待环卫工群体。 整个
社会对他们的理解与尊重， 不能仅仅
是口头上的， 更应该是行动上的， 比
如不随地乱扔垃圾， 比如自家的垃
圾能够带到小区垃圾箱的 ， 就不
放在门口等等。 □苑广阔

让“城市美容师”也“美”起来

厉庭银： 今年， 中央巡视组对
26家央企进行了专项巡视。 巡视发
现 ， 上述单位存在着管党治党不
严 、 违规输送利益 、 重大决策失
误、 “带病提拔” 干部、 违反八项
规定等共性问题。 “重病” 在身的
干部， 依旧能步步高升， 让人不得
不怀疑相关部门的严重失察和制度
的流于形式。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语

宰客没商量
有没有人管

戴先任： 为解决日渐凸显的失
独老年群体的养老问题， 广州首次
设立 “失独养老专区”， 让老人失
独不 “孤”。 我们常说子欲养而亲
不待， 对于这些无子女让他们颐养
天年的老人， 责任已经转移到社会
身上 ， 不能再让失独老人踟蹰独
行。

失独老人养老
要由社会兜底

■世象漫说
通知书“撞脸”

近日， 武汉大学官方微博微信公
布了该校今年录取通知书的图片。 从
昨日中午开始， 陆续有人在网上发帖
称武汉大学今年的录取通知书和中国
人民大学去年的很相似， 质疑武大抄
袭人大创意。 （7月28日 央广网）

“带病提拔”
谁来担责？

□王铎

■长话短说

奖员工飞机旅游
奖出用人文化

□辛望

7月25日下午 ， 不少小寨 、 曲
江附近的市民都被盘旋在头上的直
升机吸引， 但没人知道， 这是西安
一家公司奖励优秀员工的福利： 坐
直升机游览西安。 （7月27日 《陕
西工人报》）

企业竞争是人才的竞争， 要想
用活人才， 虽然有很多办法， 但都
离不开以人为本， 将心比心， 用情
与关爱去征服员工的心。 因为成功
的企业家都在努力营造以人为本的
用人文化， 在企业管理中赋予人情
味， 彰显人文关怀的管理理念， 让
员工感到企业就是自己的家， 自然
能激发员工对企业的忠诚度 。 而
今 ， 奖励员工坐飞机旅游 ， 乍一
看， 是让员工外出玩一玩， 却能开
拓员工眼界 ， 丰富员工的精神生
活， 提高员工的社会地位， 让员工
有一种被企业和社会认可的感觉。
这种奖励员工旅游的办法是国际上
通用的做法。

在时下 “用工荒 ” 和 “留人
难” 的背景下， 企业用什么办法拴
住员工的心呢？ 归结到底还是要以
心换心， 用感情留人。 员工是企业
的支柱， 没有员工就没有企业的一
切 ， 善待员工是企业发展的通行
证。 要想让员工把企业当作自己的
家， 与企业共患难， 享甘甜， 除了
依法保障员工的劳动权利以外， 在
对员工进行奖励时， 既要有物质奖
励， 更要有 “精神奖励”， 用企业
的用人文化留人， 激发员工活力。
只有这样， 抓住员工的心， 以心换
心， 才能赢得员工的忠心。

□吕好玫

�微信圈里有个竞猜： 从事什么行业最受美女
们欢迎？

答曰： 快递哥。
毫无疑问， 快递业是近年来发展最迅猛的行

业之一了， 从业人员增加之快， 在360行里恐怕也
是数一数二的。

但就是这样一个与民生关联度极高的行业，
居然没有一个行业性工会， 也没有人说得清楚全
国快递业有多少从业人员， 至于快递哥的薪金待
遇和工伤保险， 也没有一个行业标准。

所以， 在快递业里促进建会工作， 真的是一
件极为紧迫的大事了。

物流快递业、 建筑项目工地等农民工聚集的
重要区域， 如今农民工入会情况很不理想， 这一
点也被工会组织看在眼里。 全国总工会日前明确
表示， 针对快递和建筑等行业农民工流动、 分散
等状况 ， 工会将采取推动快递企业各加盟点部
（门店） 规范建立工会组织， 在施工总承包企业及
其工程项目工地上依法建立完善工会组织等方式，
最大范围组织农民工入会。

快递业建会难，难就难在人员流动性大，管理
分散。此次全总出招，重点推动快递企业各点部（门
店）建立工会，便是对症下药的一个好方子。俗话
说，“跑得了和尚跑不了庙”，快递哥虽然流动性大，
但各大快递公司在全国各地设立的分公司及门店
却是相对固定的，以这些分公司、门店为单位，组织
快递业从业者入会，便有了一个稳定的抓手。先前
让人头疼的“抓不住人头”的窘境也就迎刃而解了。

人民大学的学生实践团先前对快递行业职工
做过问卷调查发现， 虽然有媒体传言， 快递员月
薪轻松过万， 但是在实际调查中发现他们的实际
工资远没有传说中的那样高， 月平均收入水平也
就是5000元上下。 实践团成员在做调查工作的时
候还发现， 快递员一般都自带水壶， 中午在外的时候
也带着早上自己做的饭菜， 而且他们基本没有上社保。
也就是说， 快递哥顶着光鲜的头衔， 实际上还是彻头
彻尾的 “弱势群体”。 他们其实更需要组织起来，
在工会的引领下进行工资集体协商。

在快递业和建筑工地上建会固然是难点， 可
要把入会的农民工朋友留住， 则是更大的挑战。
笔者愿意在此推荐一个经验———江苏省阜宁县总
工会在开展的 “工会组建推进年” 活动中， 将农
民工入会作为重要抓手， 创新 “进得来、 留得住、
感兴趣、 成气候” 12字工作法， 多措并举， 精准
发力， 取得了初步成效。 江苏阜宁工会的经验概
而言之， 就是既出实招， 又出新招。 实招主要用
于组织农民工入会， 阜宁工会明确： 凡与用人单
位建立劳动关系 （含事实劳动关系） 的农民工，
不论户籍关系在哪里， 用工形式如何， 就业时间
长短， 所在单位都要依法将他们组织到工会中来。
简化程序， 取消门槛， 最大限度吸收农民工入会。
新招主要用于留住农民工的心， 保持工会组织的
吸引力。 阜宁工会要求， 凡加入工会组织的农民
工， 只要在企业做工的， 不论是长期还是短期的，
在会员待遇上 ， 都要做到与其他职工 “四个一
样”： 在政治上一样平等， 事业上一样发展， 待遇
上一样公平， 生活上一样关心。 农民工朋友一旦
切身体会到了入会的好处， 就不会轻言离去了。

目前， 全国约有2.7亿农民工， 但只有1.1亿加
入工会。 将尽可能多的农民工吸引到工会组织中来，
并将他们留在工会当中， 这是当前工会工作的重中之
重。 坚持问题导向， 拿出管用的实招， 运用互联网思
维， 发明更多吸引农民工入会的新招， 就一定能攻坚
克难， 使工会组织成为农民工的 “温暖之家”。

服务要围着农民工需求转
与农民工需求对接， 才能让服

务更 “贴心”。 近年来， 本市各级
工会组织打造了涵盖技能提升 、
平安返乡、 助推计划、 困难帮扶、
文化生活等内容的普惠制服务品
牌。 采访中很多工会干部自知， 做
好服务农民工的工作， 需要把农民工
当亲人， 时时处处把农民工冷暖放
在心上。 （7月28日本报7版）

农民工作为弱势群体， 当然需
要社会的关注和关爱 。 但是 ， 很
多人恐怕从未想过 ， 农民工真正
需要什么样的关注和关爱 。 他们
不需要那些示好性 、 表演 性 的
“关爱” ， 他们需要实实在在的关
爱 ， 需要用心对接 ， 用爱心链接
服务 ， 现在 ， 全社会都在关注农

民工 ， 但是一些关爱活动 ， 很少
惠及农民工的精神世界 。 农民工
的生活 “必需品” 中不仅有金钱，
也应有精神文化生活 ， 后者不应
成为 “奢侈品”。 他们的精神生活
权益既包括参加职业培训 、 接受
继续教育的权益 ， 也包括参加文
化、 娱乐、 体育等活动的权益。

心灵与心灵的吻合才能结出
甜美的果实 。 对接农民工需求 ，
让服务围着农民工的需求转 ， 农
民工需要什么就送上什么 ， 关心
农民工的社会保障 、 工作环境 、
子女就学、 文化生活等多元需求，
使服务更 “贴心”， 温暖送到农民工
心坎上， 这样的服务最温暖， 最实
惠。 □王恩奎

王恩亮 ： 7月26日 ， 扬州游客
吴先生在连云港花果山景区游玩
后， 在景区门外一家饭店消费的时
候， 遭遇店家宰客。 吴先生当天一
共点了9个菜， 账单价钱高达2012
元。 不要以为他们的 “天价” 宰客，
受伤害的只是游客。 从长远看 ， 更
会自毁当地旅游景区的名声。

促重点领域建会
要实招更要新招


